
上海申花队在不被看好的
情况下，在上周末的足协杯决
赛中以 1 比 0 击败大热门山东
泰山队，时隔四年之后再次将
冠军奖杯带回了申城。于是，
上海这座国际化大都市也在我
国职业足球历史上第一次迎来
了“双冠”，在这之前，上海海港

队已经拿下了这个赛季的中超联
赛冠军。

对上海这样一座国际化大城
市来说，虽然“一城双冠”来得有
点晚了，毕竟职业化30年后才第
一次出现，但无论如何对上海球
迷而言多少还是令人感到高兴和
值得骄傲的，而且，“双冠王”在中
国职业足球历史上也不多见，更
何况是同一城市的两支职业队携
手夺冠。不过，即便是夺取了联
赛和杯赛的冠军，上海球迷恐怕
依然不会感到满足，因为无论海
港抑或申花，代表中超出战亚冠
联赛时，两队的表现并不能令人
满意。

这个赛季，上海海港队虽然
第二次拿到了中超联赛的冠军，
但之所以无法引起外界的共鸣、
甚至不断为外界所贬低，一个很
重要原因恰恰就是在亚冠联赛附
加赛中主场被泰国的巴吞联队所

击败，从而无缘小组赛正赛。这
是海港队有史以来第一次无缘参
加亚冠正赛，更为关键的是，巴吞
联队在进入到小组赛正赛之后遭
遇了“四连败”。换而言之，海港
队所输的对手并不是强大到无法
战胜。这当然会引起外界的不
满。迄今为止，海港队已经征战
过八次亚冠联赛，但最好成绩也
就只有一次即在 2017 年进入到
四强之中，这在很大程度上影响
到了海港队的声誉。

至于申花队，明年将是第10
次征战亚冠，是中超联赛中出战
亚冠次数最多的球会之一，但迄
今为止仅仅只是在改制之前也就
是2006年进入过一次八强，而且
当时还是因小组对手只有越南一
支球队。其他则从未在小组赛中
晋级过，更是在2017年的附加赛
中主场输给澳超球会，成为中超
诸强中第一支无缘通过附加赛拿

到小组赛正赛参赛资格的球队。
也正因为此，明年重新出战洲际
赛场，申花将交出怎样的答卷？
显然更为外界所关注。

下赛季，亚足联将对亚冠联
赛实施全面升级改造，中超有两
支来自上海的球会将直接进入到

“精英联赛”中。于是，中超球会
在洲际赛场上的表现如何？将直
接取决于上海两支队伍。

那么，上海两支冠军队伍是
否应该有更高的目标和追求？特
别是在目前中国足球整体不景气
的情况下，恐怕不管是俱乐部还
是球队，都需要通过外战来全方
位提升自己，仅仅只是拘泥于国
内的一个冠军头衔，恐怕很难有
更长远的发展。所谓“视野决定
高度”，所以，接下来的准备将在
很大程度上展现出这两家俱乐部
的追求。
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如今的舆论场，在不少时
候存在严重的割裂现象。比
如，对申花主帅吴金贵的评价。

本赛季长期保持在中超积
分榜前列，直到最后一轮才掉
出前四；足协杯更是制造惊喜，
击败山东泰山夺得队史第四个
杯赛冠军——以这支球队的班
底而言，这份成绩单几乎不可

能做到更好。更不能忽视的是申
花去年经历了欠薪罚分，今年年
初刚刚完成股改这个大背景，从

“ICU 抢救回来”一步踏入亚冠，
这是乐观主义者在赛季初也难以
想象的圆满结局。

就成绩而言，吴金贵不仅无
可指摘，甚至足以竞争本年度最
佳教练。此外，申花在2023赛季
逐步实现了新老交替，以朱辰杰、
蒋圣龙、徐皓阳、汪海健等为代表
的1999-2000年龄段球员成为球
队的中坚力量，更年轻的费尔南
多、朱越等人也得到了一定的锻
炼机会。除了刘若钒、周俊辰因
为多次参加国字号集训以及频繁
伤病而没有获得预期中的出场时
间，申花队几乎用足了手头的年
轻球员资源。在申花年龄结构合
理化的过程中，吴金贵自然也是
有功之人。

对他的批判，主要集中在比
赛场面难看，只会苟着打。申花
今年在中超赢球15场，其中10次
1 比 0，足协杯赛场上也有两次 1
比0。将申花称为中超最信奉实
用主义足球的球队并不为过，球
队在多场对中下游球队的比赛里
打得丑陋，对强队也屡次被击溃，
这些也都是不争的事实。

在竞技世界里，成绩不是绝
对的真理，但永远是硬道理。以
申花这赛季的班底，既要做到成
绩合格，又要表现出场面上的统
治力，吴金贵的确不可能做到，换
了瓜迪奥拉，很可能也无法实
现。量力而行，仅此而已。能将
手头资源最大化使用，同时实现
尽可能好的成绩，对于一位主教
练，这就是优秀的表现。

从某种程度而言，关于“吴金
贵带教申花的上限有限”的质疑

是合理的。在申花几经沉浮的吴
金贵自然不是世界级教练，也没
有任何一位中国教练能跻身此
列。但目前申花队的上限究竟有
多高？不能因为 2023 赛季的联
赛前五和杯赛冠军，就产生了不
切实际的期望。俱乐部仍在股权
变更后的磨合期，外援水准在中
超绝不属于上乘，球队整体水准
也仍未回归国内顶级强队之列，
这些事实都不应被忽视。

就现阶段的申花，吴金贵可
能是最合适的主教练人选，他在
这赛季所实现的成绩值得所有人
向其致敬。对于申花，2023赛季
堪称完美，但这也只是一个起
点。来年，申花将步入更激烈的
亚洲战场，也将经历更残酷的赛
程，俱乐部需要做的是进一步夯
实实力，让这支即将年满30周岁
的球队一步步找回过去的地位。
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“双冠”上海城
需要亚洲冠军

辛纳与德约科维奇之间的
“争斗”，从 ATP 年终总决赛，延
伸到了戴维斯杯半决赛。在这项
代表国家出战的比赛中，辛纳为
年终赛决赛的失利两次复仇，帮
助意大利队进入决赛。

从塞尔维亚离进入决赛只差
一场胜利，到辛纳在单双打赛场

“双杀”德约科维奇，意大利小将凭
借着戴维斯杯的胜利，以及之前年
终总决赛小组赛的胜利，成为本赛
季唯一在单打赛场对德约科维奇
取得双胜的球员。不论是这些纪
录，还是两位球员之间本赛季的四
次交手，重要的是年轻球员能从中
学到什么。况且，在与辛纳单打比
赛中，德约科维奇浪费了三个赛点
遭到逆转，或许连他本人都没有料
到最终会是这种结局。

从去年温网男单八强赛先赢
两盘被德约科维奇连追三盘的输
球，到今年温网男单半决赛被世
界第一以三盘轻取，辛纳看上去

“退步了”。再加上与本土奢侈品
牌签约等场外因素，辛纳是否配
不上“未来三巨头”的地位？只不
过，从在加拿大夺得个人首个大
师赛冠军，到连夺中网、维也纳两
站ATP500赛事男单冠军，再到赛
季末实现 10 天内两胜德约科维
奇，也许能说明辛纳的成长。

不论是外界对“未来三巨头”
的勾画，还是年轻一代与德约科
维奇之间的较量，新生代似乎总
差了一口气。从无法复制纳达尔
19岁就夺得大满贯男单冠军的成
就，到比来比去男子网坛终究是
德约科维奇一枝独秀的现实，“95
后”“00后”要补的课好像多了一
些。然而，每个球员都是独特的
个体。随着时间的推移，打法、用
球和球拍等不断在更新，新老球
员所获的成就并不能混为一谈。
罗德·拉沃尔1969年实现的年度
全满贯，连德约科维奇都难以望
其项背。

或许德约科维奇称霸年终总
决赛终结了对于历史最佳球员的
争论，但这种争论只是针对一代球
员，而非所有球员。只要有辛纳、
阿尔卡拉斯，甚至是菲斯等更年轻
一代球员冒头，那么“历史最佳”这
个称号永远不会停止争论。或许
在这个时代，能够与德约科维奇一
决高下的球员都会被另眼相看，但
未来总是年轻球员的。能否战胜
德约科维奇只是一时的对球员的
衡量标准，重要的是对一个球员个
人的横向比较，而非对所有人套用
同一套衡量标准。

辛纳年末对德约科维奇的两
场胜利，就证明了他的个人成
长。德约科维奇是属于他这一代
球员的历史最佳，但接下去男子
网坛的历史，就应由辛纳和阿尔
卡拉斯这一代人来书写。

●2026年世界杯预选赛亚
洲区36强赛的小组赛中，国足
主场 0 比 3 告负于韩国队。这
场比赛尽管已经过去多日，但
执裁主裁判卡塔尔籍的贾西姆
仍然为网上的热搜人物。贾西
姆称得上是韩国队的场上第12
名球员了。他的风头完全盖过
了韩国人，以嘴上一哨左右了
这场比赛的走向。贾西姆在开
场仅11分钟就赐给了韩国队一
粒无中生有的点球。此后，贾

西姆继续助力韩国人，他的吹罚
简直到了肆无忌惮的地步。何谓
黑哨，贾西姆的表演应该让国人
见识到了国际级别的大牌黑哨
了。乌贼鱼打喷嚏，墨墨黑，黑得
一天世界。辣手。

贾西姆在执裁六场中国队的
比赛中，除伊朗队外的五支球队
都获得了点球。在亚冠赛场上贾
西姆对中超球队也是黄红牌乱飞
乱派，从来不曾手软过。称此君
为中国足球的冤家对头是绝不为

过的。中国足协停办亚洲杯弄得
亚足联心中甚为不快，这一回他
们终于觅得了一个可以贴心贴肉
来“服待”中国队的机会了，派出
贾西姆来上门按摩国足。马善被
人骑，人善被人欺，没办法的。

●韩国人在竞技场上的“赖
极皮”为天下闻名。汉城奥运会
时，东道主取胜手段频出，连国际
奥委会主席萨马兰奇都直言：“这
是人生的耻辱。”日韩世界杯时，
韩国队以黑哨莫雷诺开道淘汰了

意大利队。韩国人收买裁判前科
累累。这次36强赛小组赛，韩国
队实力明显压过他人一头，却还
要来出动黑哨为其保驾护航。
唉，过分了。不择手段赢球抢分，
习惯成自然啦。

●为国际名哨贾西姆画一张
漫画像来娱乐娱乐。像与不像有
点无所谓的，只要勾勒出这位洋
哨的服务态度就可以了。哈哈。

向吴金贵致敬

宇观赛场

朱润宇

胜利的标准
或许被改变
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